



HELIOS GALLARDO, investigador social

Recuperar la dignidad es la clave del cambio

Los textos del investigador social Helio Gallardo (titulado en filosofía de la Universidad de Chile, investigador del Departamento Económico de Investigaciones (DEI) de San José de Costa Rica, y profesor de la Universidad de Costa Rica desde 1974) no son fáciles. Sus planteamientos y análisis teóricos en torno a la realidad política del continente están atravesados profundamente por su formación de filósofo. Sin embargo, y a pesar de ello, en dos oportunidades ha sido invitado a Chile por organizaciones populares de base a dictar charlas y dirigir talleres. ¿Qué hay en sus ideas que despierta la inquietud de estas organizaciones? Principalmente, se enfoca que, dejando de la solemnidad del estilo de redacción y de la complejidad de gráficas y esquemas, resulta útil para la sistematización del trabajo social.

En julio, Helio Gallardo estuvo en nuestro país, del que salió exiliado hace 21 años. Su estadía concluyó con el lanzamiento del libro "Fenomenología del mestizo" (que debió haberse titulado "Fenomenología del ladrón de miérta", según explica el autor), que resume sus trabajos acerca de la espiritualidad de resistencia de los pueblos latinoamericanos, y de la identidad de las capas medias urbanas, buscando demostrar cómo los conceptos de dignidad, pluralidad y diferencia pueden

resultar claves en la búsqueda de nuevos caminos de liberación.

"Punto Final" asistió a una de las actividades en Chile de Helio Gallardo, organizada por el Colectivo de Educación Popular Newence, de La Granja, y el taller Pirri.

El colectivo Newence está formado por jóvenes que trabajan con "cabros de la calle", organizaciones paraciales, colonias urbanas, derechos humanos, talleres de sexualidad y otros. Editaron el libro "Jovenes popular, el rollo entre ser lo que queremos y ser lo que nos imponen", sistematización de un trabajo de cuatro años, donde ponen en discusión la imagen oficial que nuestra sociedad tiene del joven: un cacho, un problema, un irresponsable, alguien que no tiene identidad, que no está maduro, que está en trascido a ser adulto.

Gallardo dice que "en el Chile de la dictadura, y mucho más dramáticamente en el Chile postdictatorial, hay grandes sectores de población, en especial jóvenes, que no son considerados interlocutores sociales prácticamente por nadie. Llama la atención la desaparición del término 'popular' de la vida cotidiana de ese país, y desde luego de los contenidos políticos asociados al término".

LA ORGIA IDEOLOGICA

En numerosos escritos, como "Fundamentos de formación política", "Fenomenología del mestizo", "Actores y procesos políticos latinoamericanos", "Crisis del socialismo histórico", etc., Helio Gallardo propone nuevos parámetros para entender la dominación en América Latina, a la vez que propone prácticas liberadoras fundadas en los valores de la diversidad, la pluralidad y la dignidad. Sostiene, por ejemplo, que aquella tesis acerca del triunfo del capitalismo y de la derrota del socialismo no es más que una falacia, puesto que "uno podría explicarse esto con las palabras fútboleras de Menotti: un equipo puede ganar un mundial jugando mal; otro equipo puede jugar bien, estar en condiciones óptimas, pero por un mal bote del balón, o por un mal arbitraje, puede ser descalificado de las finales". En realidad, sucede que el éxito consiste en alcanzar los objetivos propios, y si lo que el capitalismo propone es el liberalismo clásico -es decir,



HELIO GALLARDO: "Un pueblo sin autoestima no puede luchar por sus derechos".

la felicidad aquí y ahora para los pueblos-entonces no han tenido ningún éxito. Por el contrario, el capitalismo sólo ha significado devoción, infelicidad, ausencia de plenitud. Por eso hablo de orgia ideológica cuando el capitalismo proclama su éxito. Es probable que le haya ganado 10 a cero a la sociedad del socialismo histórico. Pero donde el capitalismo tiene que mostrar sus triunfos es en Haití, en los barrios populares de Santiago, en Colombia, en Brasil, en la India, y sus posibilidades de triunfo abrían puertas".

Pero, sin embargo, en este mundo de los modelos, el capitalismo pasa a las finales, mientras que el socialismo parece haber quedado fuera de competencia en los cuartos de final...".

"Lo que pasa es que el socialismo entró al torneo subordinándose a las reglas de juego y al arbitraje del capitalismo. El socialismo olvidó que es alternativa. En el siglo XIX el socialismo de inspiración marxista hizo su ingreso a la cancha como una alternativa fuerte al capitalismo, y en el siglo XX, producto de necesidades históricas, el socialismo se percibió como competidor en una condición cuyas reglas eran las del capitalismo. Entonces, la actual muerte del socialismo es la muerte de tan sólo una forma de socialismo, y no significa, de ningún modo, el triunfo definitivo del capitalismo. Lo que sucede es que

las sociedades del socialismo histórico siguieron las mismas sensibilidades de la modernidad burguesa, desde un punto de vista cultural e ideológico. Y desde un punto de vista geopolítico y económico, se inscribieron en una carrera armamentista, que con sus bajas tecnologías y bajos niveles de productividad, tenía que culminar en el colapso".

Para Helio Gallardo, la verdadera cara de la relación norte-sur es de desprecio. Es el sur, y su condición de mundo desecharible, el que sopora la existencia del norte. Por tanto la obligación natural del sur, si de liberarse se trata, es levantar la bandera de la diferencia, de la dignidad y de la pluralidad. "Incluso un autor como Vargas Llosa señala que el mercado carece de ética", argumenta Gallardo, "eso quiere decir, en definitiva, que el mercado avila al ser humano cuando se le deja actuar sin regulaciones libres, como se pretende en nuestros países. Y lo mismo piensa el presidente del FMI: al mercado hay que agregarle una ética. Y la ética que quieren agregarle es la del catolicismo conservador, mientras que Vargas Llosa cree que hay que inventar una ética que regule el comportamiento del mercado. Esto es un gran problema para el capitalismo, pues es contra de todo lo que propone el liberalismo, el mercado sin control es la completa negación, la anulación del ser humano. En

Recuperar la dignidad es la clave del cambio [artículo] Dauno Tótoro Taulis.

Libros y documentos

AUTORÍA

Autor secundario:Tótoro Taulis, Dauno, 1963-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1994

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Recuperar la dignidad es la clave del cambio [artículo] Dauno Tótoro Taulis. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)